



АППАРАТ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

За период с 24 по 30 августа 2026 г.



ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ С ПРЕЗИДЕНТОМ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ АЛЕКСАНДРОМ ЛУКАШЕНКО



29 августа 2026 года Президент Российской Федерации В.Путин провел в Ново-Огареве встречу с Президентом Республики Беларусь А.Лукашенко, на которой обсуждались ключевые направления российско-белорусского сотрудничества, торгово-экономические связи, взаимодействие в рамках Союзного государства, а также вопросы региональной и международной повестки и безопасности.

В.Путин положительно оценил развитие торгово-экономического взаимодействия между двумя странами и отметил активную совместную работу правительств России и Беларуси.

Особое внимание стороны уделили реализации совместных проектов, в том числе в сфере промышленности, микроэлектроники и высоких технологий. Российский лидер также подчеркнул необходимость дальнейшего укрепления интеграционных процессов в рамках Союзного государства.

А.Лукашенко, в свою очередь, подтвердил готовность Беларуси продолжать тесное сотрудничество с Россией и выполнять достигнутые договоренности.

Он отметил важность совместного реагирования на внешние вызовы и подчеркнул заинтересованность Минска в дальнейшем развитии экономического и технологического взаимодействия с Москвой. По итогам официальной части переговоров лидеры продолжили общение в неформальной обстановке [1].

[1] «В.Путин провел встречу с А.Лукашенко» (29 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/75291>).

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН
ВСТРЕТИЛСЯ С МИНИСТРОМ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ИНДИИ
СУБРАМАНИАМОМ ДЖАЙШАНКАРОМ



24 августа 2026 года Президент Российской Федерации В.Путин провел в Кремле встречу с Министром иностранных дел Республики Индии С.Джайшанкар, на которой обсуждалось двустороннее сотрудничество.

В.Путин положительно оценил рост товарооборота между двумя странами в текущем году, а также выразил готовность наращивать поставки удобрений в Индию, чтобы закрыть этот вопрос для сельского хозяйства страны. Президент России подчеркнул, что стороны продолжают взаимодействие по всем направлениям не только в экономике, но и на правительственном и парламентском уровнях.

С.Джайшанкар, в свою очередь, предложил обсудить сотрудничество в атомной энергетике. Он также передал привет В.Путину и послание от премьер-министра Индии Н.Моди.

В ответ российский лидер сообщил о намерении встретиться с индийским Премьер-министром в ближайшее время в рамках работы Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) и не исключил возможность еще раз встретиться с Н.Моди в этом году, помимо контактов в рамках ШОС [2].

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ
С МИНИСТРОМ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ АНТОНОМ АЛИХАНОВЫМ



26 августа 2026 года Президент Российской Федерации В.Путин провел в Кремле встречу с Министром промышленности и торговли Российской Федерации А.Алихановым, на которой глава ведомства представил развернутый доклад о состоянии и развитии обрабатывающей промышленности, а также озвучил ряд новых инициатив по дополнительной поддержке отечественных производителей и стимулированию спроса на российское оборудование.

Отдельное внимание было уделено механизмам развития промышленности. Фонд развития промышленности профинансировал более 2200 проектов на сумму около 850 млрд рублей. Более 100 специальных инвестиционных контрактов позволили привлечь свыше 2 трлн рублей инвестиций. А.Алиханов предложил создать механизм «специнвестконтракта для потребителя», который позволит стимулировать частный сектор закупать отечественное оборудование. В качестве примера он

привел строительство центров обработки данных: инвесторам предлагается предоставлять преференции при условии использования российского оборудования. В.Путин поддержал данную инициативу, подчеркнув необходимость обеспечения конкурентоспособности отечественной продукции.

Президент Российской Федерации также поинтересовался ходом создания поездов для высокоскоростной железнодорожной магистрали. По словам А.Алиханова, работы идут по плану: в настоящее время ведется производство двигателей и комплектующих, в 2027 году ожидаются испытания и сертификация, а серийные поставки планируется начать в 2028 году.

В ходе встречи отдельно обсуждалась реализация национального проекта «Новые материалы и химия». За 2025 год поддержано проектов более чем на 110 млрд рублей, созданы 12 отраслевых центров инженерных разработок в регионах России. В рамках проекта предусмотрено развитие 23 приоритетных продуктовых цепочек. В 2026 году планируется создать еще три центра, а до конца года провести отбор еще шести, которые будут запущены в 2027 году [3].

[3] «Встреча с Министром промышленности и торговли Антоном Алихановым» (26 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80590>).

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ФОРУМА АГЕНТСТВА
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ
«СИЛЬНЫЕ ИДЕИ ДЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ»



28 августа 2026 года В.Путин выступил на пленарном заседании форума АСИ «Сильные идеи для нового времени» в Нижнем Новгороде. Президент Российской Федерации сообщил, что по проектам, представленным на форуме (развитие космоса, модернизация первичного звена здравоохранения, поддержка семей с детьми, новые возможности для молодежи), будут даны поручения Правительству Российской Федерации и профильным ведомствам. Все предложения планируется интегрировать в общую повестку национального развития.

В.Путин поручил АСИ проработать дополнительные стимулы для бизнес-инвестиций в социальную сферу: строительство и ремонт школ, поликлиник, спортивных и молодежных объектов, а также в образовательные и просветительские проекты. Глава государства отметил, что АСИ должно продолжить продвижение принципа «человек и семья в центре всех программ» на федеральном и региональном уровнях.

Отдельное внимание Президент уделил кадровым вопросам. Агентству поручено подготовить новую редакцию «Атласа

профессий» (первая версия вышла в 2014 году) с включением как гражданских, так и военных компетенций. Это позволит задать вектор развития для всей системы подготовки кадров, и что также важно, учитывать боевой опыт солдат и офицеров при развитии военных, гражданских и смежных технологий, формировать для фронтовиков возможные направления для трудоустройства в будущем и их самореализации в мирной жизни. В.Путин сообщил, что в команду АСИ уже вошли офицеры – участники программы «Время героев».

Среди приоритетных технологических направлений Президент Российской Федерации выделил робототехнику, искусственный интеллект, автономные системы и распределенную энергетику, отметив, что идея Национальной технологической инициативы изначально была разработана в АСИ. Глава государства подчеркнул необходимость обеспечить долгосрочный спрос на отечественные технологии и продукцию по всей стране.

По данным Президента Российской Федерации, на форум поступили заявки из всех регионов РФ и 30 иностранных государств, включая страны Европы, Северной Америки и Ближнего Востока [4].

[4] «Пленарное заседание форума АСИ «Сильные идеи для нового времени»» (28 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/80610>).

ИНТЕРВЬЮ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА
ГАЗЕТЕ «ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ»



В интервью газете «Южная Осетия», опубликованном 24 августа 2026 года в преддверии 18-й годовщины признания Россией независимости Южной Осетии, Заместитель Председателя Совета Безопасности Российской Федерации Д.Медведев подробно остановился на событиях августа 2008 года, развитии российско-южноосетинских отношений и их связи с нынешней ситуацией вокруг Украины.

Заместитель Председателя Совета Безопасности Российской Федерации сообщил, что до грузинской агрессии 2008 года был готов содействовать переговорам с М.Саакашвили и о сохранении территориальной целостности Грузии в возможном конфедеративном формате. После начала боевых действий, гибели российских миротворцев и мирных жителей, по его словам, Россия была вынуждена провести операцию по принуждению Грузии к миру.

Д.Медведев подчеркнул, что вопрос о дальнейших гарантиях безопасности Абхазии и Южной Осетии обсуждался в Совете Безопасности Российской Федерации, а признание их независимости стало, по его оценке, единственным способом обеспечить долгосрочный мир и стабильность. 26 августа 2008 года Д.Медведев как Президент Российской Федерации подписал соответствующий указ.

Оценивая историческое значение данного решения, Заместитель Председателя Совета Безопасности Российской Федерации заявил, что признание независимости Абхазии и Южной Осетии завершило многолетнюю национально-освободительную борьбу этих народов и закрепило новые геополитические реалии. 9 сентября 2008 года Россия установила с республиками дипломатические отношения, а 17 сентября того же года заключила договоры о дружбе и сотрудничестве. При этом он отметил, что после первоначальной резкой реакции Запада отношения России с Евросоюзом и США некоторое время продолжали развиваться в прагматичном ключе, однако позднее западная политика стала значительно более конфронтационной.

Комментируя современное сотрудничество России и Южной Осетии, Д.Медведев отметил реализацию Государственной программы социально-экономического развития на 2026-2030 годы, инвестиционной программы на 2026-2028 годы, расширение льготного кредитования перспективных проектов и работу по повышению социальных гарантий населения. 9 мая 2026 года президенты Российской Федерации и Южной Осетии подписали Договор об углублении союзнического взаимодействия, предусматривающий развитие сотрудничества в сфере обороны и безопасности, экономики, инфраструктуры, социальной политики и гармонизации законодательства.

По приведенным Д.Медведевым данным, за последние пять лет ВВП Южной Осетии вырос на 27%, собственные доходы республики – на 32%, средние зарплаты по отраслям экономики – на 17%, а в 2025 году объем торговли между Россией и Южной Осетией увеличился на 14%.

Говоря о связи событий 2008 года с СВО, Заместитель Председателя Совета Безопасности Российской Федерации выделил общность подходов, которые, по его мнению, Запад использует в отношении России: вовлечение соседних государств в противостояние с Москвой, использование вопросов самоопределения и расширение НАТО. Также он заявил, что Россия рассматривает продвижение НАТО, в том числе перспективу вступления в альянс Украины и Грузии, как угрозу своей безопасности. Д.Медведев подчеркнул, что Российская Федерация будет реагировать на враждебные действия и отстаивать свои интересы «всей своей мощью».

В заключение Д.Медведев подтвердил, что Россия намерена продолжать поддержку Южной Осетии, обеспечивать ее безопасность и содействовать социально-экономическому развитию. Он также выразил благодарность южноосетинскому народу за поддержку России в ходе СВО и помощь российским военным [5].

[5] «Интервью Заместителя Председателя Совета Безопасности Российской Федерации Дмитрия Медведева газете «Южная Осетия» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/speeches/4187/>).

СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА СЕКРЕТАРЯ СОВЕТА
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
С МИНИСТРОМ-КООРДИНАТОРОМ ПО ВОПРОСАМ
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУДАРСТВА
БРУНЕЙ-ДАРУССАЛАМ



28 августа 2026 г. в Москве прошли межведомственные консультации Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации С.Шойгу с Министром-координатором по вопросам национальной безопасности, Министром Канцелярии Премьер-министра, вторым Министром обороны Государства Бруней-Даруссалам Х.Юссофом.

Бруней-Даруссалам является важным и надежным партнером России в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Через месяц планируется отметить 35-летие установления дипломатических отношений.

Секретарь Совета Безопасности Российской Федерации отметил динамику политических контактов на высшем уровне. «Знаковым событием стала встреча Президента Российской Федерации В.В.Путина с Султаном Брунея Хассаналом Болкиахом «на полях» юбилейного саммита Россия-АСЕАН

в Казани в июне текущего года», - сказал Сергей Шойгу.

Встреча прошла в контексте выполнения договоренностей между лидерами России и Брунея, а также продолжения регулярного диалога между аппаратом Совета Безопасности Российской Федерации и брунейскими коллегами. Стороны обменялись мнениями по целому ряду международных проблем.

«Близость позиций России и Брунея по целому ряду международных проблем определяет эффективную координацию на многосторонних площадках, в частности, в структурах ООН и в рамках диалогового партнерства Россия-АСЕАН», - подчеркнул Секретарь Совета Безопасности Российской Федерации С.Шойгу.

В свою очередь, министр - координатор по вопросам национальной безопасности Брунея поблагодарил Сергея Шойгу за оказанный прием. «Моя делегация считает большой честью присутствовать на этих переговорах. Для меня это также очень важный визит, потому что это моя первая зарубежная поездка в этой должности», - отметил Халби Юссоф.

«Я бы хотел воспользоваться возможностью, чтобы выразить мою благодарность за Ваше приглашение и Ваше поздравительное письмо по случаю моего назначения на должность. Также я благодарен за Ваши пожелания, которые были высказаны в этом письме», - добавил он, обращаясь к Сергею Шойгу.

Халби Юссоф особенно подчеркнул ценность сотрудничества Брунея с Россией «в духе взаимного уважения и доброй воли». «И мы обязуемся укрепить конструктивное взаимодействие между нашими странами», - подчеркнул он. - Я хотел бы также поздравить Россию с успешным проведением саммита Россия - АСЕАН в городе Казани в июне этого года» [6].

[6] «Состоялась встреча Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации с Министром-координатором по вопросам национальной безопасности Государства Бруней-Даруссалам» (28 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/4189/>).

СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ С.ШОЙГУ ВЫРАЗИЛ
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ В СВЯЗИ СО СМЕРТЬЮ
ГЕНЕРАЛА Р.МЛАДИЧА



«С горечью узнал о кончине в гаагских застенках генерала Р.Младича.

Несправедливый приговор Международного трибунала по бывшей Югославии в отношении Р.Младича, а также бесчеловечные условия его содержания в тюрьме – это яркий пример пренебрежения нормами международного права и принципами справедливого и гуманного обращения с заключенными.

Выражаю глубокие соболезнования сыну генерала – Дарко Младичу, а также родным и близким покойного», - говорится в обращении Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации Сергея Шойгу [7].

[7] «Секретарь Совета Безопасности России С.Шойгу выразил соболезнования в связи со смертью генерала Р.Младича» (28 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/4190/>).

СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСУ ОБЕСПЕЧЕНИЯ СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ ОТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ

В аппарате Совета Безопасности Российской Федерации под руководством заместителя Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации Григория Молчанова прошло совещание с представителями заинтересованных федеральных органов исполнительной власти по вопросу обеспечения страхования гражданами и организациями жилых помещений от чрезвычайных ситуаций различного характера, а также о порядке предоставления помощи в возмещении ущерба.

В ходе совещания были выработаны согласованные с Минфином России, МЧС России, Минстроем России и Всероссийским союзом страховщиков подходы по разработке механизма страхования жилых помещений от различного вида чрезвычайных ситуаций, а также реализации программы организации возмещения ущерба, причиненного жилым помещениям граждан с возможным использованием механизмов добровольного и обязательного страхования [8].

[8] «Совещание по вопросу обеспечения страхования жилых помещений от чрезвычайных ситуаций» (26 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/4188/>).

ВСТРЕЧА МИХАИЛА МИШУСТИНА С ПРЕЗИДЕНТОМ БЕЛОРУССИИ АЛЕКСАНДРОМ ЛУКАШЕНКО



28 августа 2026 года в Доме Правительства Российской Федерации состоялась рабочая встреча Председателя Правительства Российской Федерации М.Мишустина с Президентом Республики Беларусь А.Лукашенко. Встреча прошла в рамках визита белорусского лидера в Россию и стала подготовительным этапом к переговорам А.Лукашенко с Президентом Российской Федерации В.Путиным, запланированным на 29 августа. Михаил Мишустин заверил, что все решения, принимаемые на высшем уровне, находятся на постоянном контроле правительств двух стран и неукоснительно исполняются. Глава российского кабинета министров сообщил, что совместно с белорусским премьер-министром А.Турчиным была проведена сверка всей двусторонней повестки в рамках Союзного государства, а также вопросов, касающихся Евразийского экономического союза.

В ходе переговоров стороны констатировали устойчивый рост взаимного товарооборота: за первые пять месяцев 2026 года показатель увеличился на 12,5%. При этом М.Мишустин выразил надежду, что в дальнейшем удастся не только сохранить темпы,

но и улучшить структуру взаимной торговли. Среди приоритетных направлений сотрудничества были названы промышленная кооперация, цифровая повестка и развитие электроники, а также вопрос взаимного признания электронной цифровой подписи. Кроме того, обсуждались перспективы туристического обмена: М.Мишустин напомнил, что по поручению президентов двух стран запущено регулярное железнодорожное сообщение между государствами (электричками).

А.Лукашенко, в свою очередь, поблагодарил российское Правительство за «безукоризненное выполнение обязательств перед Беларусью» и подтвердил, что и белорусская сторона полностью исполняет взятые на себя обязательства – как по текущим вопросам поставок топлива и продовольствия, так и по системным проектам в рамках Союзного государства и ЕАЭС.

Стороны обсудили календарь предстоящих совместных мероприятий. М.Мишустин подтвердил участие российской делегации в заседании Совета Министров Союзного государства, которое запланировано на 1 октября в Минске, а также в заседании Евразийского межправительственного совета с участием глав правительств стран ЕАЭС, которое состоится на следующий день. Кроме того, запланировано участие в выставке «Иннопром. Беларусь», где предполагается заключение новых контрактов и договоров. В завершение встречи А.Лукашенко затронул вопросы безопасности на юге Белоруссии и западе Российской Федерации, заявив, что стороны совместно решают эти проблемы и «справятся с ними, как бы кому ни хотелось другого» [9].

[9] «Встреча Михаила Мишустина с Президентом Белоруссии Александром Лукашенко» (29 августа 2026 г., интернет-сайт <http://government.ru/news/59708/>).

ВОЗГОРАНИЕ НА АМУРСКОМ ГАЗОХИМИЧЕСКОМ КОМПЛЕКСЕ



На территории площадки строительства Амурского газохимического комплекса 25 августа 2026 года загорелась установка по переработке метанола. Предварительно, площадь пожара составила около 2 тыс. кв. метров.

В результате возгорания пострадали 152 человека, погибли 15 человек, в том числе 14 граждан КНР и 1 россиянин.

На месте пожара ведется мониторинг качества воздуха. Предельно допустимых концентраций вредных веществ не обнаружено.

ООО «Амурский ГХК» строится в г. Свободном Амурской области. Завод станет крупнейшим газохимическим комплексом в России.

Проектная мощность завода предполагает выпуск до 2,7 млн т/год базовых полимеров – различных марок полиэтилена и полипропилена. Степень готовности предприятия приближается к 100% [10].

[10] «Погиб гражданин Китая. Главное о возгорании на Амурском газохимическом комплексе» (25 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/28042511>).

УДАРЫ ВСУ ПО ГРАЖДАНСКИМ ОБЪЕКТАМ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ



В ночь на 24 августа 2026 года ВСУ нанесли массированный удар более чем 300 БПЛА по гражданским объектам на территории Краснодарского и Ставропольского краев, Ростовской, Астраханской и Брянской областей, а также республик Дагестан и Адыгея. Большая часть вражеских БПЛА была уничтожена средствами противовоздушной обороны и мобильными огневыми группами.

В Краснодаре украинский беспилотник атаковал частный детский реабилитационный центр «Мир Чудес». В результате удара погибли 3 ребенка, еще 6 детей и 2 сотрудника центра получили ранения. Кроме того, в Краснодаре в результате удара украинских БПЛА полностью сгорел склад сети магазинов товаров для дома Kuchenland.

В населенном пункте Тюме Республики Дагестан подвергся атаке логистический центр компании Ozon - крупнейший на Северном Кавказе. На складе, площадь которого составляет 130 тыс. квадратных метров, возник пожар [11].

[11] «Ozon под ударом. Что известно об атаках БПЛА на склады компании» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/28038209>).

Также под удар ВСУ попал распределительный центр Ozon в населенном пункте Дружный Республики Адыгея, в результате чего на территории центра возник пожар.

В ночь на 26 августа 2026 года г. Котовск в Тамбовской области подвергся массовой террористической атаке ВСУ. Губернатор Тамбовской области Е.Первышов сообщил, что в результате атаки пострадали 2 человека, а также полностью уничтожен логистический центр Wildberries [12].

30 августа 2026 года временно исполняющий обязанности губернатора Белгородской области А.Шуваев сообщил о ракетной атаке ВСУ на Белгород, в результате которой 2 человека погибли, 16 человек получили ранения.

По информации компании Ozon, их сортировочный центр и хаб доставки в Белгороде также попали под удар. Сотрудников эвакуировали, однако, предварительно, есть пострадавшие. По данным местных Telegram-каналов, удар был нанесен по складскому комплексу компании «Эстейт Логистик», у которой Ozon арендует площади. Также сообщается, что могли быть атакованы объекты энергетической инфраструктуры - ТЭЦ и электроподстанции [13] .

[12] «Пожар на складе Wildberries в Котовске и 426 БПЛА. Ночная атака ВСУ на РФ» (26 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestviya/28045329>).

[13] «Главное о ракетном ударе по Белгороду» (30 августа 2026 г., интернет-сайт <https://www.gazeta.ru/social/2026/08/30/23473153.shtml>).

ВСУ АТКОВАЛИ ПАССАЖИРСКИЙ АВТОБУС В ЛНР



Глава Луганской Народной Республики Л.Пасечник 26 августа 2026 года сообщил, что в результате атаки БПЛА ВСУ на рейсовый автобус «Лисичанск – Стаханов» в ЛНР погибли девять человек.

По словам Л.Пасечника, в момент атаки в автобусе находились 15 пассажиров. Восемь человек погибли на месте, одна пострадавшая умерла в реанимации, водителю и еще трем мирным жителям оказали помощь на месте и отправили на амбулаторное лечение.

Официальный представитель Следственного комитета Российской Федерации С.Петренко сообщила о возбуждении уголовного дела о теракте в связи с атакой ВСУ [14].

[14] «Погибли девять человек. Главное об атаке ВСУ на автобус в ЛНР» (26 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/28047373>).

СОТРУДНИКИ ФСБ РОССИИ ЗАДЕРЖАЛИ СТОРОННИКОВ ЗАПРЕЩЕННЫХ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ



По сообщению Центра общественных связей ФСБ России, 26 августа 2026 года сотрудники ведомства задержали в Майкопе местного жителя, планировавшего совершение теракта в отношении одного из объектов Минобороны России. У задержанного изъяли самодельные зажигательные устройства и средства связи, содержащие переписку с боевиком украинской террористической организации, координировавшим деятельность злоумышленника.

Кроме того, в Зольском районе Кабардино-Балкарской Республики сотрудники ФСБ России задержали 11 участников ячейки одной из террористических организаций, пропагандировавших радикальную идеологию, а также совершавших насильственные акции в отношении граждан, не разделяющих их взгляды.

Решением судов всем задержанным избрана мера пресечения в виде заключения под стражу [15].

[15] «Жителя Адыгеи задержали за подготовку теракта на объекте Минобороны» (26 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/28045369>).

НАЧАЛЬНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО ШТАБА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ – ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ
МИНИСТРА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ГЕНЕРАЛ АРМИИ ВАЛЕРИЙ ГЕРАСИМОВ ПРОВЕРИЛ ХОД
ВЫПОЛНЕНИЯ БОЕВЫХ ЗАДАЧ СОЕДИНЕНИЯМИ
И ВОИНСКИМИ ЧАСТЯМИ ГРУППИРОВКИ ВОЙСК «ЮГ»
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



27 августа 2026 года начальник Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации – первый заместитель Министра обороны Российской Федерации В.Герасимов заслушал доклад командующего группировкой войск «Юг» ВС РФ генерал-полковника С.Медведева и отметил достижения группировки в освобождении ДНР. В ходе проверки В.Герасимов констатировал, что группировками войск продолжается выполнение задач СВО, при этом наступление идет неснижающимися темпами на всех направлениях. Особо было отмечено, что за июль и август 2026 года штурмовые подразделения Южной группировки войск освободили населенные пункты Пискуновку, Першомарьевку и Ореховатку в ДНР.

В.Герасимов подчеркнул, что в настоящее время основной стратегической задачей киевского режима остается сохранение

контроля над оставшейся частью Донбасса, для чего украинские войска выстроили и постоянно совершенствуют глубокоэшелонированную оборону с опорой на высотную городскую застройку и промышленные зоны крупных населенных пунктов – Славянска, Краматорска и Дружковки, связанных между собой развитой транспортной инфраструктурой и системой фортификационных сооружений. Несмотря на это, российские подразделения, наступая на широком фронте около 160 км одновременно на нескольких направлениях, преодолели на отдельных участках первый оборонительный рубеж славянско-краматорского укрепрайона. На левом фланге часть сил группировки продолжает активные наступательные действия в городских кварталах Алексеево-Дружковки, под контролем российских войск находится около половины населенного пункта.

Российские подразделения ведут уличные бои по освобождению Куртовки и Веролобовки, соединения 3-й армии продолжают наступление на правом фланге группировки в общем направлении на Славянск. В Николаевке и Никаноровке продолжаются уличные бои, до восточных окраин Славянска осталось 4 километра. Войска Южной группировки уничтожают обороняющегося противника восточнее Краматорска, передовые группы штурмовых подразделений ведут бои на территории аэродрома в 3 километрах от Краматорска. Наносится огневое поражение дальнобойными средствами по логистическим маршрутам снабжения противника. Передовые российские подразделения находятся в 1,5 км от Дружковки. За два месяца на дружковском направлении освобождены более 100 кв. км территории.

Начальник Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации – первый заместитель Министра обороны Российской Федерации отметил, что в условиях отсутствия реальных результатов на земле украинское руководство стремится убедить западных кураторов в успешных действиях ВСУ и в рамках пропагандистской кампании распространяет ложную информацию о наступлении в Запорожской области [16].

[16] «ВС РФ наступают, несмотря на попытки ВСУ удержать Донбасс. Заявления Герасимова» (27 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/armiya-i-opk/28049185>).

СВОДКА МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ ЗА ПЕРИОД С 22 ПО 28 АВГУСТА 2026 ГОДА



По информации Минобороны России, за неделю средствами ПВО сбиты 80 управляемых авиационных бомб, 15 реактивных снарядов системы залпового огня HIMARS производства США, 14 крылатых ракет большой дальности «Фламинго», а также 5 989 БПЛА самолетного типа [17].

[17] «Сводка Министерства обороны Российской Федерации о ходе проведения специальной военной операции (с 22 по 28 августа 2026 г.)» (28 августа 2026 г., интернет-сайт <https://mil.ru/news/00876a66-760b-4694-b572-1e9914081015>).

ВСТРЕЧА МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ СЕРГЕЯ ЛАВРОВА
С СЕКРЕТАРЕМ СВЯТОГО ПРЕСТОЛА ПО ОТНОШЕНИЯМ
С ГОСУДАРСТВАМИ И МЕЖДУНАРОДНЫМИ
ОРГАНИЗАЦИЯМИ ПОЛОМ РИЧАРДОМ ГАЛЛАХЕРОМ



Министр иностранных дел Российской Федерации С.Лавров 25 августа 2026 года провел переговоры с Секретарем Святого Престола по отношениям с государствами и международными организациями П.Галлахером.

С.Лавров заявил, что Россия готова возобновить с Ватиканом политические и межмидовские консультации на уровне заместителей министров.

Российская сторона изложила свои принципиальные подходы к урегулированию конфликта на Украине, подчеркнув, что устойчивый мир, по позиции Москвы, возможен только при устранении первопричин кризиса.

При этом С.Лавров высоко оценил участие Святого Престола в решении гуманитарных вопросов и подтвердил готовность продолжать соответствующее сотрудничество, в том числе по крайне чувствительному так называемому «детскому досье».

С.Лавров упомянул удары в ночь с 23 на 24 августа 2026 года по объектам в Краснодарском крае, Адыгее и Дагестане, заявив, что среди погибших были дети. Он также говорил о налете беспилотников на Нижнекамск, где, по его словам, погибли мирные жители, в том числе дети.

Отдельно Министр иностранных дел Российской Федерации заявил, что Москва не забудет произошедшее в Старобельске и будет добиваться ответственности за этот удар, назвав его «кровавым террористическим актом Зеленского».

Российская сторона также подробно подняла перед Ватиканом вопрос о положении русского языка, российского образования, средств массовой информации и культуры на Украине.

Еще одной темой стало положение канонической Украинской православной церкви. С.Лавров обвинил киевский режим в создании законодательных условий для ее уничтожения и сообщил, что МИД России недавно выпустил уже третий доклад о действиях украинских властей в отношении УПЦ, ее священнослужителей и прихожан.

Помимо Украины, С.Лавров и П.Галлахер подробно обсудили кризисные ситуации на Ближнем Востоке, в Африке и других регионах мира.

По словам российского министра, Москва и Ватикан исходят из необходимости урегулирования конфликтов политико-дипломатическими средствами с учетом их первопричин и законных интересов всех вовлеченных сторон.

С.Лавров также отметил близость подходов России и Святого Престола к соблюдению международного права и принципов Устава ООН, которые, по его словам, должны применяться «во всей их полноте и взаимосвязи».

Святой Престол подтвердил готовность предоставить свои «добрые услуги» для содействия мирному процессу на Украине в любой форме, которая окажется востребована сторонами, а также выразил надежду на достижение прогресса в будущем сотрудничестве с российскими властями [18].

[18] «Ватикан и Россия подтвердили намерение сохранять каналы связи открытыми» (25 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/politika/28043097>).

ДИРЕКТОР СЛУЖБЫ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ РОССИИ
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ С ГЛАВОЙ
ЦЕНТРАЛЬНОГО РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ США
ДЖОНОМ РЭТКЛИФФОМ



25 августа 2026 года Директор Службы внешней разведки Российской Федерации С.Нарышкин провел в Москве встречу с главой Центрального разведывательного управления США Дж.Рэтклиффом. Факт переговоров подтвержден российской стороной, при этом подчеркивался их рабочий характер.

С.Нарышкин отметил, что встречи руководителей специальных служб являются обычной практикой и проводятся практически еженедельно как в личном, так и в дистанционном формате. В этом контексте встреча с Дж.Рэтклиффом не является исключением. Ранее президент США Д.Трамп также охарактеризовал поездку директора ЦРУ в Россию как отчасти рутинную, не связанную с эскалацией напряженности в отношениях с НАТО или ситуацией вокруг Ирана.

С.Нарышкин сообщил, что в ходе переговоров обсуждались вопросы, находящиеся в компетенции разведывательных служб,

охарактеризовав эту сферу как деликатную и особую, без раскрытия деталей повестки [19].

Как позднее сообщил американский новостной портал Axios, в ходе встречи с С.Нарышкиным Дж.Рэтклифф пытался выяснить, получится ли возобновить переговоры России и Украины при посредничестве США.

Также уточняется, что 28 августа 2026 года американские чиновники проинформировали В.Зеленского об обсуждении этой возможности. Портал подчеркивает, что Дж.Рэтклифф впервые присоединился к дипломатическим усилиям по урегулированию российско-украинского конфликта [20].

[19] «Встреча глав СВР и ЦРУ как "часть работы" спецслужб. Заявления Нарышкина» (27 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/politika/28049797>).

[20] «Axios узнал о предложении главы ЦРУ провести встречу Путина, Трампа и Зеленского» (30 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/politika/28057927>).

ШЕСТЬ СТРАН ЕС ВЫСТУПИЛИ ЗА СОКРАЩЕНИЕ НОВОГО БЮДЖЕТА ЕВРОСОЮЗА



27 августа 2026 года 6 стран Евросоюза – Германия, Дания, Нидерланды, Австрия, Финляндия и Швеция – выступили с совместным заявлением о необходимости сокращения предложенного Еврокомиссией бюджета на несколько сотен миллиардов евро. Документ был распространен пресс-службой правительства ФРГ. Государства также высказались против новых совместных заимствований сообщества.

В заявлении отмечается, что переговоры по многолетней финансовой рамочной программе на 2028-2034 годы вступили в решающую стадию и страны поддерживают стремление завершить их в 2026 году. Для достижения приемлемого компромисса предложение Еврокомиссии объемом почти в 2 трлн евро необходимо сбалансированно сократить, при этом вклад в сокращение должны внести все разделы бюджета. Подчеркивается также необходимость комплексной оценки платежных потоков с учетом высокого уровня невыполненных платежных обязательств в рамках текущего многолетнего финансового плана.

Канцлер Германии Ф.Мерц заявил, что предложенный Еврокомиссией проект бюджета предполагает рост расходов до 60% и «попросту не по карману» странам Евросоюза. Он отметил, что в период консолидации бюджетов во всех государствах-членах ЕС такие объемы неприемлемы, а сокращения должны затронуть все сферы. Участники встречи в Берлине, представляющие страны, финансирующие почти 40% бюджета ЕС, договорились продолжать обмен мнениями и выходить на консультации с единой позицией.

Канцлер Австрии К.Штокер назвал неприемлемым увеличение нового семилетнего бюджета почти до двух триллионов евро. По его словам, если все государства-члены вынуждены сокращать расходы в национальных бюджетах, это должно относиться и к Евросоюзу.

Бюджет ЕС утверждается на 7 лет. В настоящее время ведутся переговоры по бюджетному плану на 2028-2034 годы, объем которого, согласно предложению Еврокомиссии, должен составить 1,76 трлн евро с учетом инфляции. Глава Еврокомиссии У.фон дер Ляйен ранее признала, что экономическое благополучие ЕС опиралось на энергию из Российской Федерации, экспорт в Китай и технологическое доминирование Запада, которых больше нет [21].

[21] «Шесть стран ЕС выступили за сокращение нового бюджета Евросоюза» (27 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/ekonomika/28050701>).

БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ ГРАЖДАН ИСЛАНДИИ ВЫСТУПАЮТ ПРОТИВ ВСТУПЛЕНИЯ СТРАНЫ В ЕВРОСОЮЗ



Как пишет европейский новостной портал Euractiv, отказ Исландии от вступления в Евросоюз серьезно ударит по планам Брюсселя по расширению блока.

Премьер-министр Исландии К.Фростадоуттир заявила, что страна должна иметь возможность ознакомиться с условиями вступления в ЕС, и пообещала провести еще один референдум по решению о присоединении в будущем.

Сторонники вступления в блок утверждали, что вступление в еврозону снизит рекордно высокую инфляцию, однако кампания противников смогла убедить больше избирателей, утверждая, что вступление навредит национальному суверенитету, бизнесу и рыболовецкому сектору.

Окончательные результаты референдума еще не объявлены, однако, как сообщает национальный вещатель RUV, предварительные итоги указывают, что 52,8% жителей выступают против присоединения к ЕС [22].

Позднее К.Фростадоуттир сообщила, что Исландия не будет инициировать новые переговоры о вступлении в ЕС при действующем правительстве [23].

[22] «Euractiv назвал решение Исландии по ЕС серьезным ударом» (30 августа 2026 г., интернет-сайт https://www.rbc.ru/politics/30/08/2026/6a93fdf417509e2cd2e27a5b?from=my_rbc).

[23] «В Исландии отказались от новых переговоров о вступлении в ЕС» (30 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/28058635>).

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ДЕНИС МАНТУРОВ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О МЕРАХ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ БЕЗОПАСНОСТИ ОБЪЕКТОВ КРИТИЧЕСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ



Первый заместитель Председателя Правительства Российской Федерации Д.Мантуров заявил, что государство в рамках указа президента России сможет временно полностью брать на себя защиту предприятий от террористических атак в случае рисков для целых отраслей промышленности. Речь идет об объектах промышленности, связи, топливно-энергетического комплекса, энергетики, коммунальной, транспортной и логистической инфраструктуры и прочих, играющих особо важную роль в обеспечении безопасности, экономической стабильности и жизнедеятельности россиян. Президентский указ создает для этого правовую основу.

По словам Д.Мантурова, этот процесс не подразумевает национализацию или смену формы собственности. Речь идет о вхождении государства в управление предприятием для решения конкретных задач в сфере безопасности. Этот механизм будет использоваться точечно, а не массово, а решения будут приниматься на самом высоком уровне [24].

[24] «Мантуров: указ Путина позволит государству защищать предприятия от атак» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <https://ria.ru/20260824/manturov-2112937896.html>).

В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ ВВЕЛИ РЕЖИМ ЧС ИЗ-ЗА НАРУШЕНИЯ РАБОТЫ ПОРТОВ И СУДОХОДСТВА



28 августа 2026 года в Ростовской области введен режим чрезвычайной ситуации регионального характера по распоряжению губернатора Ростовской области Ю.Слюсаря. Режим ЧС введен в связи с обстановкой, складывающейся на территории области начиная с 10 июля 2026 года. Причиной признано прекращение работы портов и нарушение морского судоходства в Азово-Черноморском бассейне вследствие атак вооруженных формирований Украины на объекты логистической инфраструктуры. Это привело к скоплению у сельскохозяйственных товаропроизводителей значительных объемов продукции, что создает риски нарушения условий жизнедеятельности людей и может повлечь существенные материальные потери. Границей зоны ЧС определена вся территория Ростовской области. Региональному министерству сельского хозяйства и продовольствия поручено организовать непрерывный мониторинг и прогнозирование развития ситуации, провести оценку социально-экономических последствий и обеспечить информирование сельхозпроизводителей о мерах поддержки. Руководителем работ по ликвидации ЧС назначена заместитель губернатора – министр сельского хозяйства А.Касьяненко [25].

[25] «В Ростовской области ввели режим ЧС из-за нарушения работы портов и судоходства» (28 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/28054821>).

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР АРМЕНИИ НИКОЛ ПАШИНЯН
ВЫСТУПИЛ В ПАРЛАМЕНТЕ АРМЕНИИ, ПРЕДСТАВИВ
ПРОГРАММУ ПРАВИТЕЛЬСТВА НА 2026-2031 ГОДЫ



Премьер-министр Армении Н.Пашинян 24 августа 2026 года выступил в Национальном собрании Республики Армения, где представил программу правительства на 2026-2031 годы и ответил на вопросы депутатов. В своем выступлении Н.Пашинян затронул такие темы, как членство Армении в Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), ЕС, передача концессии на управление железными дорогами в республике третьей стороне, а также реализация проекта «Маршрут Трампа».

Н.Пашинян заявил, что Армения в скором времени начнет процесс подачи заявки на членство в Евросоюзе, а референдум по членству в ЕС и ЕАЭС имеет смысл проводить, когда обсуждение вопроса достигнет реперной точки.

В контексте членства Армении в ОДКБ Н.Пашинян отметил, что был бы «очень доволен», если организация решит исключить Республику Армения из своего состава. Это освободит Ереван от дилеммы членства или выхода из ОДКБ. По его словам, интерес Армении к ОДКБ иссяк и страна в ближайшие пять лет не намерена активизировать свою работу в рамках деятельности организации [26].

[26] «Подготовка заявки на членство в ЕС и желание покинуть ОДКБ. Заявления Пашиняна» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/28039355>).

Вместе с тем, премьер-министр Армении, призвал продать концессию управление железными дорогами в республике третьей стороне. По его словам, на сегодняшний день железная дорога Ахурик-Ерасх нуждается в инвестициях, и есть компании, которые готовы инвестировать в нее 400 млн долларов [27].

Говоря о реализации «Маршрута Трампа» на территории Армении, Н.Пашинян отметил, что проект будет реализован в рамках территориальной целостности, суверенности и юрисдикции Армении и не будет предполагать иностранного военного или вооруженного присутствия [28].

[27] «Пашинян призвал продать концессию армянских железных дорог» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/ekonomika/28039059>).

[28] «Пашинян: проект «Маршрут Трампа» не предполагает иностранного военного присутствия» (24 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/28038707>).

ЗАДЕРЖАНИЯ В АРМЕНИИ



В пресс-службе антикоррупционного комитета Республики Армения сообщили, что 25 августа 2026 года в Армении в рамках уголовного дела задержаны шесть человек, в том числе бывший президент страны и лидер оппозиционного блока «Армения» Р.Кочарян и его старший сын С.Кочарян. Одновременно силовики проводят обыски в квартире другого сына бывшего президента, депутата парламента Армении Л.Кочаряна, а также в компаниях и коммерческих объектах, связанных с семьей.

Антикоррупционный комитет Армении инкриминирует бывшему президенту республики Р.Кочаряну вывод из госсобственности «под различными надуманными предлогами» ряда ценных объектов недвижимости, имеющих общественное и экономическое значение, и их приобретение по заниженной стоимости.

В видеоролике комитета заявляется, что он действовал «по предварительному сговору с близкими ему лицами, используя должностное положение».

По данным предварительного следствия, имущество оформлялось на аффилированные компании, чтобы скрыть его «реальную принадлежность и преступное происхождение».

Параллельно сотрудники Службы национальной безопасности проводят обыск в квартире депутата оппозиционной фракции «Армения» Л.Кочаряна. На опубликованных кадрах видны находящиеся у его дома силовики в масках.

Обыски проходили и в компаниях, связанных с семьей бывшего президента. В частности, следственные действия проводятся в магазинах и офисе ювелирного бренда Pregomesh, принадлежащего супруге Л.Кочаряна и невестке Р.Кочаряна – известной армянской певице С.Арутюнян.

По данным армянских СМИ, силовики также пришли с обысками в автомобильный салон Toyota, которым владеет семья Кочарянов.

Следственный комитет Республики Армения отдельно подтвердил проведение следственных и процессуальных действий в фитнес-клубе Orange и развлекательном центре Play City, которые также связывают с семьей бывшего президента. Обыски проходят и в квартирах директоров этих компаний.

Действия силовиков последовали на следующий день после жесткой перепалки в парламенте между премьер-министром Н.Пашиняном и Л.Кочаряном.

Во время заседания 24 августа депутат от блока «Армения», обращаясь к Н.Пашиняну, заявил: «Народ спрашивает нас: почему этот подлец и предатель все еще здесь».

Еще накануне задержаний армянское издание «Ишханутюн», со ссылкой на собственные источники, сообщило, что после этой перепалки правоохранительные органы якобы получили указание начать действия в отношении Р.Кочаряна и его сыновей.

Издание отметило, что спор с Л.Кочаряном «вывел из себя» Н.Пашиняна, после чего было дано распоряжение начать уголовно-процессуальные действия в отношении семьи второго президента. Официального подтверждения этой версии нет.

Представители оппозиции напрямую связывают происходящее с политическим конфликтом. Депутат фракции «Армения» С.Хачатрян заявил, что считает задержания и обыски политическим преследованием семьи Кочаряна [29].

[29] «Задержание экс-президента Армении и его сына. Главное» (25 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/28042341>).

НОВАЯ АРКТИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ ЕС: ЦИФРОВОЙ СУВЕРЕНИТЕТ И ИНФРАСТРУКТУРА

Немецкий аналитический центр Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP) отмечает, что обновление Арктической стратегии Евросоюза смещает фокус с традиционных оборонных вопросов на достижение стратегического цифрового суверенитета и защиту критической информационной инфраструктуры.

После 2022 года ЕС заморозил двустороннее сотрудничество с Россией в Арктике, сфокусировавшись на взаимодействии с «Арктической пятеркой»: США, Дания/Гренландия, Норвегия, Канада, Россия и с малыми арктическими государствами (Финляндия, Швеция, Исландия).

Взаимодействие с регионом строится на фоне поиска новых форматов в условиях, когда трансарктические маршруты становятся стратегической альтернативой для трафика между Европой и Азией.

Открыто представительство Еврокомиссии в столице Гренландии г. Нууке. Расширяется партнерство с Канадой и Норвегией. ЕС сохраняет статус де-факто наблюдателя в Арктическом совете, хотя получение официального статуса остается маловероятным.

С учетом прохождения около 97% межконтинентального интернет-трафика по подводным кабелям ЕС в рамках фонда Connecting Europe Facility (CEF Digital) и Плана действий по безопасности кабелей выделяет 347 млн евро на развитие подводной инфраструктуры.

Прорабатываются два ключевых маршрута стоимостью около 4,3 млрд евро – Западно-Арктический проход (соединяет Европу, Гренландию, Канаду, Аляску и Азию) и Полярный проход (кратчайший путь из Скандинавии в Азию через центральную часть Северного Ледовитого океана).

Развитие арктических линий связи способствует «зеленому» и цифровому переходу ЕС. Холодный климат и гидроэнергетика делают Норвегию, Швецию и Финляндию идеальными хабами

для размещения дата-центров и суперкомпьютеров (например, европейский суперкомпьютер LUMI в Финляндии).

По оценкам консалтинговой компании Copenhagen Economics (Дания), прямой эффект для ВВП северных стран может составить 1,4 млрд евро ежегодно. Однако, в отличие от других регионов, крупные ИТ-корпорации (Google, Meta) пока не выступают инвесторами трансарктических кабелей, оставляя финансирование за счет бюджетов государств региона и ЕС.

Новая Арктическая стратегия Евросоюза должна превратить Крайний Север из периферийного региона в центр цифровой автономии, где инновации, экологический мониторинг и защита критической инфраструктуры работают как единое целое [30].

[30] Интернет-сайт <https://www.swp-berlin.org/publikation/the-eus-new-arctic-strategy>

ШВЕЦИЯ СОЗДАСТ НОВОЕ ВНЕШНЕЕ РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНОЕ ВЕДОМСТВО ПО ОБРАЗЦУ ЭСТОНИИ

Парламент Швеции одобрил законодательные изменения для создания с 1 января 2027 г. нового гражданского органа внешней разведки – UND, который будет подчиняться Министерству иностранных дел и частично возьмет на себя функции военной разведки MUST.

Реформа стала следствием критики прежней системы разведки после того, как MUST недооценила намерения России перед началом конфликта на Украине; правительство рассчитывает таким образом усилить способность страны оценивать широкий спектр угроз после вступления в НАТО.

На UND возлагаются, в частности, функции внешней разведки в интересах информирования правительства, а также полномочия по работе с персональными данными и предоставлению определенным иностранным разведслужбам прямого доступа к шведским разведывательным данным. В новое ведомство предполагается передать подразделение MUST по HUMINT – KSI, включая возможность создания легенд и оформления документов на вымышленные личности для сотрудников, работающих за рубежом.

При этом военные опасаются, что разделение разведывательных функций может привести к дублированию, потере информации и появлению уязвимостей, которыми способна воспользоваться Россия.

Реформа ориентирована, в частности, на опыт Эстонии, где функции внешней разведки также отделены от военной разведки. UND планируется укомплектовать несколькими сотнями сотрудников, а расходы на ее создание оцениваются в 2,8 млрд шведских крон (254 млн евро). Одновременно остается спорным вопрос, будет ли финансирование нового гражданского ведомства учитываться в рамках целевого показателя оборонных расходов НАТО.

Таким образом, Швеция пытается усилить гражданский

разведывательный контур, однако сама реорганизация создает риски именно в период ослабления европейской безопасности [31].

БЕЛАЯ КНИГА ПО ОБОРОНЕ ЯПОНИИ НА 2026 ГОД

Индийский аналитический центр Manohar Parrikar Institute for Defence Studies and Analyses (IDSA) исследует доклад «Оборона Японии – 2026». Это первый подобный документ, разработанный в период правления премьер-министра С.Такаити.

Согласно опубликованному документу, Япония видит себя во враждебном окружении. «Величайшее испытание послевоенной эпохи», по ее мнению, является результатом односторонних попыток изменить статус-кво со стороны «государств, не разделяющих универсальные ценности».

В докладе Пекин четко определен как «беспрецедентный и величайший стратегический вызов» для Токио, с учетом важности Тайваньского пролива для японских стратегов.

КНДР «сегодня представляет собой наибольшую угрозу национальной безопасности Японии, чем когда-либо прежде», благодаря своей «военной деятельности», в том числе из-за сотрудничества с Москвой.

Сама Россия представляет собой «серьезную проблему безопасности» для Японии, главным образом из-за усиления военной мобилизации и все более активного сотрудничества с Китаем в «продолжение активной военной деятельности вблизи Японии» и так называемых «Северных территорий».

Ближний Восток также упоминается как ключевая проблема безопасности, при этом Ормузский пролив играет критически важную роль для экономической стабильности Японии.

В целом, в докладе четко прослеживается попытка Токио адаптироваться к изменившимся обстоятельствам на региональном и на международном уровнях [32].

AMAZON МАСШТАБИРУЕТ ИНФРАСТРУКТУРУ ЭКСПЛУАТАЦИИ ВЫСОКОАВТОНОМНЫХ ЛЕТАТЕЛЬНЫХ АППАРАТОВ

Amazon планирует к концу 2026 г. расширить проект по доставке товаров посредством дронов Prime Air почти до 500 городов и населенных пунктов США, что в шесть раз превосходит текущие возможности сервиса. Сейчас система работает с 11 площадок в десяти агломерациях, каждая площадка обслуживает территорию около 175 квадратных миль. Компания сообщает о тысячах доставок ежедневно и сотнях тысяч доставленных дронами посылок с начала года.

Prime Air использует систему обнаружения и предотвращения столкновений (Detect-and-Avoid, DAA), которая непрерывно контролирует окружающее воздушное пространство и позволяет аппарату самостоятельно принимать решения во время полета. Камеры и бортовые датчики обеспечивают навигацию, обнаружение препятствий и выполнение доставки. Данные камер обрабатываются непосредственно на борту, без оператора, наблюдающего видеопоток в реальном времени.

DAA – это технология двойного назначения сразу по нескольким направлениям.

Первое – автономная навигация необходима не только курьерскому дрону. Это базовая технология для разведывательных, транспортных и других военных беспилотных авиационных систем.

Второе – автономность при ограниченной связи. Обработка сенсорных данных и принятие решений на борту уменьшают зависимость аппарата от постоянного канала управления с земли.

Третье – разведка и наблюдение. Набор технологий, позволяющий аппарату воспринимать окружающее пространство, идентифицировать препятствия и принимать решения на основе сенсорных данных, технологически близок к задачам автономного наблюдения и разведки.

Четвертое – применение ударных БПЛА. Наиболее чувствительный аспект двойного назначения заключается в том,

что все перечисленные возможности являются компонентами, потенциально применимыми в ударных системах. Они могут обеспечивать автономный выход аппарата в заданный район и выполнение отдельных этапов миссии без постоянного управления оператором.

Пятое – массированное применение БПЛА представляет особый интерес для военной сферы.

Если планы Amazon будут реализованы, речь может идти о распределенной сети с большим количеством регулярных автономных вылетов БПЛА, что потребует дополнительных затрат на обслуживание парка летательных аппаратов, организации обеспечения безопасности полетов и их интеграции в региональные системы воздушного движения.

Таким образом, проект Amazon Prime Air является идеальным гражданским полигоном промышленного масштаба для отработки технологий автономной авиации и для их последующего внедрения в системы военного назначения [33].

[33] Интернет-сайт <https://www.aboutamazon.com/news/transportation/amazon-prime-air-drone-delivery-expansion>

ЯДЕРНАЯ ЭНЕРГЕТИКА СНОВА НАБИРАЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ ВО ВСЕМ МИРЕ

Американский аналитический центр Council on Foreign Relations (CFR) уверен, что ядерная энергетика набирает обороты: страны ищут надежные источники энергии с низким уровнем выбросов, чтобы удовлетворить растущий спрос на электроэнергию и достичь экологических целей на фоне нестабильности на рынках ископаемого топлива.

По данным Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), по состоянию на 2024 год в 31 стране мира эксплуатировалось 417 ядерных энергетических реакторов, и еще десятки находились в стадии строительства. Вместе они вырабатывают около 9% мировой электроэнергии. По прогнозам экспертов, эта доля будет расти в ближайшие десятилетия, поскольку страны строят и модернизируют АЭС для покрытия стремительно растущего спроса.

Возвращение ядерной энергетики обусловлено комбинацией факторов. Этот процесс набрал мощный импульс в 2023 году, когда более двадцати стран обязались утроить свои мощности в этой сфере к 2050 году.

Сторонники АЭС указывают на то, что они обеспечивают электроэнергию в режиме 24/7 независимо от погоды, тогда, как альтернативные источники, использующие ветер и солнце, зависят от технологий хранения энергии (аккумуляторов) для обеспечения стабильной подачи в сеть.

Ядерная энергетика дает возможность снизить нагрузку на энергосети, вызванную стремительным развитием искусственного интеллекта (ИИ). Крупнейшие компании, включая Amazon, Google, Meta и Microsoft, заключили хотя бы по одной «ядерной» сделке в 2026 году.

Рост инвестиций во многом продиктован стремлением к более чистым источникам. Ядерную энергию нельзя назвать полностью возобновляемой, поскольку она требует добычи урана. Однако главное преимущество АЭС заключается в том, что при выработке электроэнергии во время эксплуатации

не образуются выбросы парниковых газов.

За последнее десятилетие мировое общественное мнение стало относиться к ядерной энергетике значительно благоприятнее, сообщает Всемирная ядерная ассоциация (WNA). Сдвиг обозначает разворот по сравнению с 1980-ми и 1990-ми годами, когда развитие отрасли замерло.

Оппоненты, тем не менее, утверждают, что расширение ядерной энергетики создает риски в области безопасности, к которым нужно относиться серьезно. Утилизация ядерных отходов остается проблемой. Эксперты также предупреждают, что рост инвестиций в АЭС несет риски распространения ядерного оружия из-за двойного назначения технологий [34].

[34] Интернет-сайт <https://www.cfr.org/articles/what-is-nuclear-energy-and-why-is-it-making-a-comeback>